

Puntos destacables de las palabras de expertos durante la cuarta sesión de la “Reunión de expertos referente a la colaboración con la comunidad Nikkei de los países de América Latina y el Caribe”

o A mediados de la década de los ochenta, empezó el movimiento llamado “dekasegi” hacia Japón desde la región de América Latina y el Caribe, y en diciembre del 2007 correspondía a unas 317 mil personas sólo de nacionalidad brasileña. Los niños que acompañaron a sus padres trabajadores en Japón tuvieron dificultades debido al idioma y a las diferentes costumbres, y muchos fueron objeto de mal trato. Luego de la crisis generada por la bancarrota de Lehman Brothers en 2008, muchos Nikkei que residían en Japón retornaron a su país, reduciéndose el número hasta aproximadamente 180 mil en la actualidad.

Desde hace unos 10 años, que existen casos de hijos de Nikkei residentes en Japón, que logran entrar en las mejores universidades japonesas para conseguir empleos de primera línea en empresas japonesas o para aprobar los exámenes estatales para los puestos jurídicos. Algunos de ellos, luego de volver a Brasil, reciben educación superior y se convierten en personal altamente capacitado. Estos jóvenes pueden desempeñar el papel de un nuevo puente que une a Japón con América Latina y el Caribe. Sin embargo, todavía son muy pocos en número, por lo que es importante apoyar a estos jóvenes.

o No existe ninguna estandarización sobre las medidas que toman los gobiernos locales para apoyar a los Nikkei residentes para su adaptación a la vida en Japón, las que varían según los lugares donde haya más o menos residentes, lo que consiste en un tema pendiente. Es necesario enfrentar la situación a nivel de todo Japón, haciendo buen uso del know-how de los gobiernos locales que adoptan medidas avanzadas.

o Se quiere reforzar la relación de mutuo beneficio entre Japón y la comunidad Nikkei bajo un ciclo compuesto por ayuda, cooperación y colaboración con dicha comunidad. Se quiere afrontar el tema sin hacer distinción de los descendientes de japoneses y quienes no lo son. Por otra parte, las circunstancias varían según el país, la organización, la generación, etc. Es necesario abordarlo de manera que se ajuste a cada circunstancia, sin aplicar las mismas medidas a realidades que son distintas: por ejemplo Chile y

Venezuela tienen una comunidad Nikkei de menor población que con Brasil, que tiene una comunidad grande.

Para comunidades Nikkei de menor población, será efectivo que se hagan esfuerzos en la difusión a través de internet. Asimismo, se desea que con todos los sectores del Japón se tomen medidas que refuercen la colaboración entre los sectores públicos, privados y académicos. Sería muy efectivo esforzarse para que se conozcan las excelentes actividades que JICA viene realizando, como el desarrollo de “El Cerrado” en Brasil y el cultivo del salmón en Chile. Existe la necesidad de compartir y difundir estas informaciones para crear grupos de “amigos y admiradores” del Japón compuestos por no descendientes japoneses.

Es importante establecer tendencias que generen un círculo virtuoso en el que se forme y asegure recursos humanos Nikkei bien capacitados en Japón. Igualmente, la enseñanza del idioma japonés es indispensable para que los Nikkei residentes en Japón se adapten a la sociedad japonesa. Se puede observar el apoyo por parte de las embajadas en Tokio para la enseñanza del idioma japonés, sin embargo, hay límites presupuestarios de los países de origen, por lo que se desea una colaboración entre el gobierno japonés y estas embajadas. Se desea que las empresas privadas se unan a la cooperación con los residentes Nikkei en Japón no sólo en la enseñanza del idioma japonés sino también en otros ámbitos. Asimismo, es efectivo que colaboren con las embajadas y las Cámaras de Comercio de los países de América Latina y el Caribe en Japón y se realicen intercambios a través de eventos como el bazar latinoamericano, entre otros.

o En cuanto a la colaboración con la comunidad Nikkei, se requiere prestar atención no sólo a los Nikkei, sino también a las comunidades de los conocedores del Japón que se van conformando en torno a los Nikkei, ya que dichos conocedores están profundamente involucrados en o tienen respeto por las actividades exitosas de la comunidad Nikkei. También es importante capacitar y apoyar aún más estratégicamente a las personalidades que cumplen el rol de puente que une a la comunidad Nikkei y Japón, como el señor Masato Ninomiya, Catedrático de la Universidad de Sao Paulo. En los países de América Latina y el Caribe todavía son pocos los centros de investigación sobre Japón. Más allá de la educación del idioma japonés, también se deben realizar esfuerzos para que aumenten las personas que tengan interés en la política, la

economía, la sociedad y la cultura japonesas.

Se entiende que ha habido excelentes investigaciones acerca de la experiencia de los Nikkei residentes en Japón, sin embargo, hasta la fecha no se han realizado estudios comprensivos. Se propone realizar estudios detallados nuevamente.

La Región de América Latina y el Caribe comparte valores fundamentales con el Japón y es un buen modelo que representa la convivencia de la diversidad de razas y etnias. Podemos aprender mucho de esta Región puesto que hoy en día el nacionalismo de visión cerrada está desplegándose en todo el mundo. En este sentido, es importante trabajar en la comunidad internacional como socios en pie de igualdad. Sin embargo, sería preferible que Japón emplee una actitud proactiva de acercamiento sincero, aunque no se niegue realizar la colaboración basada en la idea de beneficio mutuo de las partes. Esa actitud al fin y al cabo se convertirá en un gran beneficio para Japón a largo plazo.

o Es indispensable contar con la comprensión del pueblo japonés para fortalecer la colaboración con la comunidad Nikkei. Se deben difundir a los ciudadanos japoneses no sólo la historia de la migración sino también los valores como la convivencia multiétnica.

o La historia de la comunidad Nikkei de los países de América Latina y el Caribe nos enseña cosas importantes a los ciudadanos japoneses. La región de América Latina y el Caribe crió a los hijos de los japoneses con mucho aprecio. En ello, se basa el desarrollo actual de la comunidad Nikkei en el exterior. De igual modo, el Japón debe criar a los hijos de los Nikkei residentes en Japón con mucho aprecio, junto con los hijos de los ciudadanos japoneses. Este punto de vista es indispensable. Sería estupendo si los hijos de los Nikkei residentes en Japón despliegan actividades como amigos del Japón cuando crezcan. Estas medidas no se limitarían sólo a los hijos de Nikkei residentes en Japón sino que también es necesario aplicarlas a los niños de nacionalidad extranjera en Japón. Esto hace posible que los niños japoneses y los de otras nacionalidades se ayuden mutuamente y convivan en la comunidad internacional. Es una gran esperanza hacia el futuro.

o El avance de internacionalización del país va incrementando el número

de ciudadanos extranjeros en Japón. Los Nikkei residentes en el Japón son los precursores. Se debe hacer uso de la experiencia de haber acogido a los Nikkei residentes en el Japón para poder recibir bien a los ciudadanos extranjeros a fin de lograr una mayor internacionalización del Japón. Para este fin, se necesita reconocer a ellos oficialmente como inmigrantes e introducir programas institucionalizados a nivel nacional.

(fin)